



E 010400
09. April 2021

über
Herrn Oberbürgermeister
Gert-Uwe Mende

Handwritten signature: Mende

Der Magistrat

Bürgermeister

Dr. Oliver Franz

über
Magistrat

und
Frau Stadtverordnetenvorsteherin
Christa Gabriel

Handwritten number: 7 . April 2021

an den Ausschuss für Bürgerbeteiligung und
Netzpolitik

Geringes Interesse an der Innenstadt

Beschluss-Nr. 0014 vom 2. März 2021, (Vorlagen-Nr. 21-F-08-0013)

Unter diesem Titel stellt der Wiesbadener Kurier am 15.02.2021 fest, dass die Bürgerbeteiligung „Masterplan Innenstadt Wiesbaden“ nur zwei Einträge auf dein.wiesbaden.de aufweist. Da das Format im Wesentlichen auf die Einbindung der Innenstadtakteure abstellt, ist das erstmal nicht verwunderlich. Die Stabsstelle WIEB verweist darauf, dass aufgrund der Corona-Pandemie Präsenzveranstaltungen nicht möglich sind. Die Bürgerinnen und Bürger haben die Möglichkeit, ihre Ideen online auf diesem Portal einzubringen. Ergebnisse der Workshops Zukunft.INNENSTADT, Mobilität.INNENSTADT, Erlebnis.INNENSTADT, Attraktivität.INNENSTADT und Gestaltung.INNENSTADT sind nicht veröffentlicht. Auch ist unklar, ob sie in irgendeiner Weise stattgefunden haben. Die Resonanz auf den Zeitungsartikel macht deutlich, dass das Thema von großem Interesse in der Bevölkerung ist, die Kenntnis über das Teilnahmeverfahren aber ungenügend sei. Letztlich wird das Auffinden der Informationen hierzu bemängelt.

Der Ausschuss für Bürgerbeteiligung und Netzpolitik möge beschließen:

- I. Der Magistrat wird gebeten zu berichten,
 1. inwieweit die Workshops stattgefunden haben,
 2. weshalb etwaige Ergebnisse nicht online zur Verfügung stehen,
 3. wie die Teilnahme durch Öffentlichkeitsarbeit gesteigert werden kann,
 4. wie die Suchfunktion verbessert werden kann,
 5. wie das weitere Vorgehen bei diesen Teilnahmeverfahren aussieht.
- II. Der Magistrat wird gebeten, die Zwischenergebnisse aus der Befragung der Innenstadtakteure auf dein.wiesbaden.de zu veröffentlichen, die Frist ab Veröffentlichung zu verlängern und die Öffentlichkeit hierüber angemessen zu informieren.

I. Zu 1.)

Alle fünf Workshops haben stattgefunden. Der erste Workshop fand als Präsenztermin im Thiersch-Saal des Kurhauses statt. Diese Veranstaltung war coronabedingt in der Teilnehmerzahl stark limitiert. Jedoch konnten auch zu diesem Workshop Bürgerinnen und Bürger eingeladen werden, die sich im Vorfeld des Masterplan-Prozesses mit konstruktiven Vorschlägen an die Verwaltung gewandt hatten, um ihr Interesse an einer Mitarbeit zu bekunden. Durch die Vielzahl der eingegangenen Vorschläge des ersten Workshops wurde auf eine Ausweitung der Teilnehmergruppe für die nachfolgenden Workshops verzichtet. Ziel war es, eine effektive Gruppenarbeit zu gewährleisten. Diese Entscheidung stellte sich im weiteren Prozessverlauf als vorteilhaft heraus, da mit den gegebenen Mitteln in den vier folgenden digitalen Workshops eine sinnvolle Gruppenarbeit mit einer größeren Teilnehmergruppe nicht möglich gewesen wäre.

Zu 2.)

Die Ergebnisse wurden bis zum Antragsdatum (2. März 2021) nicht digital zur Verfügung gestellt, da zunächst die städtischen Gremien zu informieren waren. Mittlerweile wurde im Ausschuss für Frauen, Wirtschaft und Beschäftigung sowie in der Stadtverordnetenversammlung der vorbereitete Zwischenbericht vorgestellt. Dieser ist zwischenzeitlich auf dem Portal dein.wiesbaden.de veröffentlicht. Gleiches ist für den finalen „Masterplan Innenstadt“ nach Beschluss in der Stadtverordnetenversammlung vorgesehen.

Zu 3.)

Wie eine zukünftige Beteiligung am Portal dein.wiesbaden.de gesteigert werden kann, entzieht sich der direkten Zuständigkeit der Portalnutzer. Das Referat für Wirtschaft und Beschäftigung als Projektinhaber hatte bereits am 18. Dezember 2020 über die Facebook-Fanpage des Referats einen entsprechenden Beitrag veröffentlicht, der einen Link zum Bürgerportal enthielt. Nachdem die Resonanz auf dein.wiesbaden.de eher zurückhaltend war, entschied sich das Referat für Wirtschaft und Beschäftigung, erneut auf die Möglichkeit zur Bürgerbeteiligung hinzuweisen. Dies erfolgte am 28. Januar 2021 sowohl als offizielle Pressemeldung als auch mittels eines weiteren Beitrags auf der Facebook-Fanpage des Referats. Auf diese Meldung wurde der Wiesbadener Kurier aufmerksam, was zu zwei Zeitungsartikeln zu diesem Thema führte. Die anschließend zusätzlich eingegangene Resonanz ist sehr erfreulich (Stand 19. März 2021, 12:00 Uhr: 58 Kommentare). Dem Referat für Wirtschaft und Beschäftigung zeigt die zusätzliche Beteiligung, dass es sowohl von Seiten der Projektinhaber als auch von Seiten der Portalbetreiber eines Zusatzaufwandes bedarf, um die Projekte im Netz sichtbar zu machen. Für das Referat für Wirtschaft und Beschäftigung als Projektinhaber war diese Notwendigkeit so nicht vorhersehbar und wird zukünftig eingeplant.

Zu 4.)

Die Stabsstelle WIEB teilt mit, dass aktuell eine Suchfunktion im Bereich der Steckbriefe eingerichtet ist. Der Dienstleister der Website bietet seit dem letzten Update im Dezember 2020 eine globale Suchfunktion an. Die Einrichtung dieser neuen Funktion auf dein.wiesbaden.de wird aktuell geprüft.

Zu 5.)

Inzwischen wurden weitere Informationen auf der Projektseite veröffentlicht. Es handelt sich dabei um eine Grafik zum weiteren Verlauf des Prozesses sowie um den mittlerweile der Stadtverordnetenversammlung vorgelegten Zwischenbericht.

II.

Unmittelbar nach der Beschlussfassung der Stadtverordnetenversammlung wurden die Zwischenergebnisse auf dein.wiesbaden.de veröffentlicht. Das veröffentlichte Projekt wird, nach Rücksprache mit der Blog-Moderation, dort dauerhaft eingestellt bleiben. Auch die Kommentarfunktion wird nicht geschlossen. Somit ist die Veröffentlichungsdauer bis zum Abschluss des Auswertungsprozesses verlängert. Der Masterplan Innenstadt wird nach Vorstellung in der Stadtverordnetenversammlung ebenfalls auf dein.wiesbaden.de veröffentlicht werden.

In Vertretung

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'D. Schlempp', written in a cursive style.

Dieter Schlempp
Stadtrat